




ESTUDIO DE LAS FO~MAS

EL SUSTANiTlVO V EL ADJETIVO

DECLIN'" .A.CION'"ES

Caso:-En latín el sustantivo y el adjetivo toman formas diferentes,
según el papel que desempeñan en la proposición. Estas formas
diferentes se llaman casos.

Declinación:-EI conjunto de casos de un sustantivo o de un adjetivo,
constituye su detlinación. Enumerar los casos uno detrás de

'-otro se llama declinar.
Número de los ~asos:-Ladeclinación latina s.e compone de seis casos

que se llaman: nominativo, vocativo, acusativo, genitivo, dativo,
ablativo. Existía un séptimo caso, el locativo, que ha desapa­
recido y no se encuentra más que en el singular de ciertos sus-
tantivos. -

Clases de dec1inaciones:~Todos los sustantivos o adjetivos latinos no
se declinan de la misma manera. Hay cinco declinaciones que -­
se distinguen por la terminación del genitivo de singular.

El genitivo de singular, es: '

En ce en las 'palabras de' la 1.a declinación.
En i »» » »» 2.a . id.
En is »» » »» 3.a id.
En us »» » »» 4.a id.
En ei »» » »» 5.a id.

PRIMERA DECLINACiÓN

Esta declinación comprende. 1) Sustantivos masculinos.y fem~~

ninos en a. (Los masculinos, poco numerosos, son principalmente
nombres de oficios de hombre).
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,2) Adjetivos femeninos en a~

DECLINACIÓN

SINGULAR PLURAL

Nom.. rosa-la rosa (una).
Voc rosa-oh, rosa.
Acusat.. rosam-la rosa, a la rosa.
Genit.... rosre-de la rosa.
DatiV0.. rosre-a, para la rosa.
Ablat.... rosa-con, de, por, etc. la rosa.

rosre-las rosas (unas).
rosre-rosas.
rosas-l~s rosas, a las rosas.
rosarum-de las rosas·
rosis-a, pard las rosas.
rosis-con. de, por, etc. las rosas.

,
\

Todas las formas del adjetivo (bona, pulchra, alba, etc.), se declinan
como el modelo rosa.

SEGUNDA DECLINACiÓN

Comprende: 1) Sustantivos y adjetivos masculinos o femeninos
en uso (Los femeninos, poco numerosos, son principalmente
nombres de árboles, regiones o ciudades).

2) Sustantivos y adjeti,vos masculinos en ero
3) Sustantivos y adjetivos neutros en um.

Declinación de un sustantivo en US

Sustantivos en er: Entre estos unos hacen su genitivo de singular
en el'-eri (puer, eri)¡ otros en er-ri, (ager-agri).

DecJinacion de puer

SI,NGULAR

Nom..... dominus-el señor (un).
VocaL. domine-señor.
Acusat. dominum-el señor, al señor.
Genit.... domini-del señor.
Dativo.. domino-a, para el señor.
Ablat.... domino-con, de, por, etc. el señor.

PLURAL

domini-Ios señores.
domini-señores.
dominos-Ios señores, a los señores.
domi"norum-de los señores.
dominis-a, para los señores.
dominis--;-con, de, por, los señores. ,

"

SINO'ULAR PL'URAL "
Nom..... puer-el niño.
VocaL. puer-niño.
Acusat. puerum-el niño, al niño.
Genit.... pueri-del niño.
Dativo.. puero-a, para el niño.
1\blat.... puero-con, de, por, el niño.

pueri-Ios niños.
pueri-niños.
pueros-Ios niños, a los niños.
puerorum-de los niños.
pueris-a, para los niños.
pueris-con, de, por, los niños.
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Sustantivos neutros en UM

Todos los neutros de todas las declinaciones tienen como caracte­
rística la igualdad de los tres primeros casos (nominativo, vocativo,
acusativo~. En plural estos tres casos terminan siempre en a.

Declinación de templum

I Singular

Nom..... templum-el templo (un).
Vocat... templum-templo.
Acus.... templum-el templo, al templo.
Genit... templi-del templo.
Dativo.. templo-a, para el templo.
Ablat.... templo-con, de, por, el templo.

Plural

templa-los templos.
templa-templos.
templa-los templos, a los templos.
templorum-de los templos.
templis- a, para los templos.
templis-con, de, por, los templos.

Adjetjvos: A estas tres clases de sustantivos corresponden adje­
tivos del mismo tipo (bonus, pulcher, bonum). Estos adjetivos se decli­
nan exactamente igual que 19S modelos correspondientes.

TERCERA DECLINACiÓN

Hay que distinguir dos grupos fundament~les:

1) Parisílabos (que tienen el mismo número de sílabas en el nomi­
nativo que en el genitivo de singular).

2) Imparisílabos (que tienen una sílaba más en el genitivo que en
el nominativo de singular).

1) PARISíLABOS

Comprende: 1) Sustantivos y adjetivos masculinos o femeninos en is.
Id. id. neutros en e.

Declinación de AURIS

Singular

Nom...·.. auris-el oído (un).
Vocat... auris-oído.
Acus.... aurem-el oído, al oído.
Genit.... auris-del oído.
Dativo.. auri-a, para el oído.
Ablat.... aure-con, de, por,.el oído.

Plural

a~res-Ios oídos.
aures-oídos.
aures-Ios oídos. a los oídos.
aurium-de los oídos.
auribus-a, para los oídos.
auribus-con, de, por, los Óídos.
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Declinación de un neutro: MARE

.
Singular

Nom..... mare-el mar (un).
VocaL.. mare-mar.
Acus .... mare-el mar, al mar.
Genit.... maris-del mar.
'Dativo.. mari-a, para el mar.
Ablat.... mare--'con. de por, el mar.

Plural

maria-los mares.
maria-mares.
maria-d' los mares, los mares.
marium-de los mares. ­
maribus-a, para los mares.
maribus-con, de, por, los mares.

Todos los parisílabos, salvo muy pocas excepciones, hacen su
genitivo de plural en ium, y el nominativo, voca.Üvo y acusativo de
plural neutro, en ia.

Adjetivos: A las forma·s auris, mare, corresponden adjetivos que
siguen exactamente esa declinación, con una forma' en is (fortis) para
?lasculino y femenino, y otro en e (forte) para el neutro.
Formas particulares del nominativo de singular en lo,s parisílabos:

1) En er: Algunos ~ustantivos masculinos o femeninos, y cierto
número de adjetivos masculinos hacen su nominativo y vocativo de
singular en er en lugar de hacerlo en is. En todos los demás casos
se declinan como auris. Por ejemplo: imber- bris=lluvia; acer~cris=

ágrio. \
2) En es: Varios sustantivos femeninos tienen es en lugar de ís.

por ejemplo: c~des~is=muerte violenta; moles~is=mole; nuhes·is==
nube; vulpes-is=zorra.

u u

3) En al o ar: Algunos spstantivos neutros que deberían ser en
- u u u

ale are, pierden su e en el nominativo y vocativo y hacen al, ar.Por
~jemplo, animal, alis=animaJ; exemplar, aris=modelo; tribunal, alis=
tribunal; vectigaJ, ~lis=renta, impuesto.

2) Imparisílabos

Entre estos, unos hacen su genitivo de plural en íum: otros, los más,
~n um.

La característica de los imparisílabos con genitivo 'de plural en ium,
es llevar dos consonantes delante del grupo is, del genitivo de sín­
gulár.

(Estos· sustantivos y adjetivos parece que son antiguos parisílabos,
10 que permite explicar fácilmente su genitivo de plural en íum.- . .
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Declinación de un imparisílabo con genitivo de plural IUM

Singular

-Nom..... urbs-Ia ciudad.
-Vocal... urbs-ciudad.
-Acus.... urbem-Ia ciudad, a la ciudad.
·{Jenit.... urbis-de la ciudad.
-Dativo.. urbi-a, para la ciw;)ad.
Ablat.. .. urbe-con, de, por, la ciudad.

Plural

urbes-las ciudades.
urbes-ciudades.
urbes-las ciudades, a las ciudades:
urbiuin-de las ciudades.
urbibus-a, para las ciudades. .
urbibus-con, de, por, las*lttdíf'elil.

Plural

duces-los jefes.
duces-jefes. _
duces-los jefes, a los jefes.
ducum-de los jefes:
ducibus-a, para los jefes.
ducibus-con, de, por, los jefes.

. Adjetivos: Los adjetivos con dos consonantes ante la desinencia
.is, (principalmente participios de presente) -siguen exactamente. este
modelo. Por ejemplo: Prudens, genitivo plur,al, prudeptium; -nominativo,
vocativo y acusativo plural, neutro prudentia~

Imparisílabos con genitivo de plural UM

Unos hacen su nominativo de singular con la adición de una s.
Por ejemplo: dux (duc-i-s) plebs, etc.; otros sin -s. Por ejemplo: Con~
'sul, dolor, etc.

Declinación de un imparisílabo con genitivo de plural en UM

Singular
--------1-----------'--------

Nom..... dux-el jefe (un).
Vocal... dux-jefe.
Acus.... ducem-el jefe, al jefe.

-Genit.... ducis-del jefe.
Dativo.. duci-a, para el jefe.
Ablat.... duce-con, de, por, el jefe.

Sustantivos neutros: Los que siguen esta declinación, hacen, como
-todos los neutros, los tres casos de singular iguales; y los del plural en a.

Adjetivos: Los adjetivos de este tipo siguen exactamente la_ decIi­
-nación d.e los sustantivos. Por ejemplo: vetus, genitivo; plural, veterum;
.:n.o~nativo, vocativo y acusativo; plural veteres; neutro vetera. -
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CUARTA DECLINACiÓN

Comprende: Sustantivos masculinos o femeninos en us y algunos:
neutros en u.

Declinación de MANUS

Singular Plural

JIlom..... manus-Ia mano (una).
VocaL. manus-mano.
Acusat.. manum-Ia mano, a la mano.
Genit.... manus-de la mano.
Dativo.. manui-a, para la mano.
Ablat.... manu-con, de, por, la mano.

manus~las manos.
manus-manos.
manus-Ias manos, a las manos.
manuum-de las manos.
manibus-a, para las manos.
manibus-con, de, por, las manos.

Sustantivos neutros:' En el singular terminan en u y son invaria­
bles; en el plural siguen la regla de todos los neutros. Por ejemplo:.
cornua, cornuum, cornibus. .

QUINTA DECLINACiÓN

Comprende sustantivos en es. Todos son femeninos a excepción de
dies, que ordinariamente es masculino (a veces también fe~enino en.
singular) y su compuesto meridies,=mediodía.

Declinación de dies=el día

Singular Plural

Nom .... dies-el día.
VocaL. dies-oh día.
Acusat.. diem-día.
Genit.... diei-del día.
Dativo.. diei-a, para el día.
AblaL.. die-con, de, etc., el día.

dies-Ios días, etc.
dies
dies
dierum
diebus
diebus

•
Siguen esta declinación

glacies-hielo.
pernicies - ruina.
planicies--superficie plana.

rabies-rabia.
res-cosa.
species- aparienciar
spes - esperanza.

De todos estos sustantivos, solo dies y res se declinan en plural.

acies-punta, ejercicio.
facies-faz.
fides - fe, fidelidad.
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El adjetivo

Según se ha visto, los adjetivos siguen la declinación de los sustan­
-tivos. Podemos distinguir dos grupos fundamentales:

1.0 AdjetivQs que· siguen en el masculino' y el neutro la 2.aJ

.declinación, y en el femenino la 1.a: Por ejemplo: Bonus, a, um; pulcher,

.a, um.
2.° Adjetivos que siguen la 3.a declinación. Entre estos bay que

.distinguir: .
a) Adjetivos que siguen la declinación de los parisílabos. Estos

t0!Dan dos formas: una en is, para masculino y femenino; otra en e, para
.el neutro. Por ejemplo: fortis, e. .

b) . Adjetivos que siguen la declinación de los imparisílabos.
De ~stos, a semejanza de los sustantivos, unos tienen su genitivo de

plural én ium (prudens) otros en um (vetus).
Empíricamente por razón de sus formas se suele hacer una división

·de los adjetivos, en adjetivos de tres terminaciones (bonus, a, um) de
·dos (fortis, e) y de una (prudens).

Comparativo y superlativo

Como regla general se puede decir que el comparativo latino tiene
·el sufijo ior para masculino y femenino;' ius, para el neutro, y el super­
lativo el sufijo issimus. Por ejemplo: Altus, comparativo altiof; superla­
1ivo altissimus.

Declinación: El comparativo sigue la declinación de un adjetivo
-imparisílabo. (Altior, oris), el superlativo la de un adjetivo tipo bonus,
a, um. Por ejemplo: Altissimus, a, um.

Reglas particulares: Los adjetivos en er, tienen su superlativo en
errimus. Por ejemplo: Celer-celerrimus. Algunos adjetivos en ilis hacen

..su superlativo en illimus. Por ejemplo: facilis, facillimus.-Los adjetivos
terminados en eus, ius, uus, forman su c(nnparativo y superlativo, ante­
poniendo los adverbios magis y m~xime, respectivamente. Por ejemplo:
Pius, magis, -pius; máxime pius. .

Varios adjetivos muy usados tienen comparativos y superlativos
irregulares. Estos son: I

bonus -comparativo-melior-superlativo-optimus.
malus - » -pejor -. » -pessimus.
magnus- » -major - » -maximus..
parvus.- » -minor - » -minimus.
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NUMERALES

Hay en Jatín numerales, cardinales y' ordinales

, '.
CARDINALES ORDINALES CARDINALES ORDINALES

1 unus primus.
2 duo alter o secundus.
5 tres tertius.
4 quattuor quartus.
5 quinque quinlus.
6 sex sexlus.
7 septem septimus.
8 o'clo octavus.
9 novem nonus.

10 decem decimus.
11 undecim undecimus
12 duodecim duodecimus.-
15 Iredecim tertius decimus.
14 quattuordecim quarlus decimus.
15 quindecim quintus decimus.
16 sedecim sexlus decimus.
17 septendecim septimus decimus.
18 duodeviginti duodevicesimus.
19 undeviginti undevicesimus.
20 viginti vicesimus.1

21 viginti unus vicesimus primus.
22 viginti duo vicesimus aller.
28 duo de triginta duo de Iricesimus.
29 un de triginta undelricesimus.
50 triginta tricesimus.
40 quadraginla quadragesimus.

.-
50 quinquaginla
60 sexaginta
70 septuaginta .
80 octoginla
90 nonaginta

100 centum
101 centum unus
102 cenlum duo
200 ducenti
500 trecenti
400 quadringenti
500 quingenti
600 sescenti
700 septingenti
800 octingenti
900 nongenli

1000 mille
1001 mille unus
1002 mille duo
2000 duo milia
5000 tria milid
40@0 quattuor milia

10000 decem milia
20000 viginti mUia

100000 centum milia

quinquagesimus.
sexagesimus.
sepluagesimus.
oclogesimus.
nonagesimus.
cenlesimus.
centesimus primusr'
centesimus aller.
ducentesimus.
trecenlesimus.
quadringentesimus'
quingentesimus.
sescentesimus.
septingentesimus.
octingenlesimus.
nongentesimus.
millesimus.
millesimus primus.·
miJlesimus aller.
bis millesimus.
ter milIesimus.
quater milIesimus.
decies milIesimus.
vicies milIesimus.
centies milIesimus.

Declinación de los numerales: Los ordinales se declinan como
bónus, a, um, excepto alter, según se verá más adelante. Lo's cardinales
spn casi todos invariables; los únicos .que se declinan son:

Nom.....
Acusa!..
Genit.. ..
Dativo..
AbIat....

UN"US

unus, una, unum
unum, unam, unum

unius
uni

uno, una, uno

DUO

duo, dure, duo
duos, du~ duas, duo

duorum, duarum, duorum

~. duobus, duabus, duobus

¡TRES
~ tres, tria

I trium

~ tribus
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Ducenti, trecenti, etc.: Todos estos se declinan por el plural de.
bonus (boni, bon~, bona). •

MiIle: En el singular es invariable;.en el plurai se d~clina como un
sustantivo neutro de la 3.a: milia, milium, milibus.

Pronombres

Pronombres personales: Para la 1.a y 2.a persona, el latín, tiené
formas especiales. Para la 3.a se sirve, bien de alguna forma de los
deII!ostrativos, bien del reflexivo.

PRONOMBRE REFLEXIVO
SINGULAR SINGULAR

SINGULAR

Nom .... Ego Yo Tu Tu Nom ..... (Carece).
Acusat. me .te Acusat. se
Genit. .. mei tui Genit... sui -
Dativo.. mihi tibi Dativo.. sibi
Ablaf. ... me te Ablat.... se

PLURAL PLURAL

Nom..... nos vos
Acusat.. nos vos I
Genit.... nostrum, nostri , vestrum, vestri -Dativo.. nobis vobis
Ablat.... nobis' vabis

Adjetivos posesivos

Al pronombre personal de 1.a persona corresponden los adjetivos
posesivos siguientes, que se emplean también como pronombre:

Meus, a, um:-mío, mía; noster, tra, trum=nuestro, a. Al pronombre
personal de 2.a persona corresponden: ,

Tuus, tua, tuum=tuyo, tuya; vester, tra, trum=vuestro, a. Al refle-
xivo de 3.a persona co,rresponde:

Suus, sua, suum=suyo, suya.
Todos ellos se declinan como bonus, pulcher.
(El vocativo masculino de meus, es mi).

Pronombre& demostrativos

. A nuestros demostrativos corresponden en latín cuatro prono~bres: .
hic, ille, iste, is.

Estos mismos pronombres, unidos a un sustantivo, hacen-ofició de
adjetivos. Por ejem,plo: hic ager=este campo;-

I



Nom ....
Acusar.
Genir ...
Dativo..
AbIar....

flJom ....
Acusa!..
Genit....
Dativo..
Ablat.. ..
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Hie, hree, hoc=t'~te esta
SINGULAR

hic, hrec, hoc
hunc, hanc, hoc

hujus
huic

hoc, hac, hoc

PLURAL

hi, hre, hrec
hos, has, hrec

horum, tíarum, horum
his
his

lile, iIIa, iIIud=aquel, aquella
SINGULAR

ilIe, ilIa, ilIud
ilIum, ilIam, ilIud

ilIius
ilIi

ilIo, ilIa, ilIo

PLURAL

ilIi, illre, iIIa
ilIos, ilIas, ilIa

ilIorum, ilIarum, ilIorum
illis
illis

- La declinación de iste, ista, istud=ese, esa, es exactamente igual
que la de ille.

Is, ea, id=este, esta

Nom ....
Acusat..
Genir....
Dativo..
Ablat. ...

SINGULAR

is, ea, id
eum, eam, id

ejus
ei

eo, ea, eo

PLURAL

ei, o ii, eae, ea
eos, eam, ea

eorum, earum, eorum
, eis o iis

eis o iis

Del pronombre is, más la partícula invariable dem, se forma el pro- ,
nombre ídem, eadem, ídem.

Idem, eadern, idem=el mismo
SINGULAR

Ipse, iPS8, ipsum=mismo, a
SINGULAR

Nom ....
Acusat.,
Genit....
Dativo..
Ablat....

idem, eadem, idem
eundem, eandem, idem

ejusdem
eidem

eodem, eadem, eodem

PLURAL

ipse, ipsa, ipsurn
ipsum, ipsarn, ipsurn

ipsius
ipsi

ipso, ipsa, ipso

PLURAL:

r

Nom ....
Acusat..
Genit....
Dativo..
Ablat. ...

eidern, üdern, eredern,' eadern
eosdem, easdern, eadern

eorundern, earundern, eorundem
eisdern o iisdern
eisdem o iisdem

ipsi, ipsre, ipsa
ipsos, ipsas, ipsa

ipsorurn, ipsarurn, ipsorurn
ipsis
ipsis
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Pronombres relativos

Nom ....
Acusat.
Genil ...
Dativo..
Ablat... ·1

Siugular

qui, qUiE, quod
quem, quam, quod

cujus
cui

quo, qua, quo

Plural

qui, qUiE, qUiE
quos, qua~, qUiE

quorum, quarum, quorum
quibus
quibus

Pronombres interrogativos
El pronombre relativo se emplea también como interrogativo, admi­

tiendo en ese caso en el nominativo de singular, otras.dos formas: quis,
quid. El nominativo es:

MASCUL.INO FEMENINO NEUTRO

~ qu~S qUiE ~ qu?d
( qUI ( qUid

En los restantes casos se declina como el relativo. Las formas quis,
quid, se emplean como pronombres; las formas quod, qui, como adjeti­
vos. Por ejemplo: quis vocat?=¿quién llama? qui locus est hic?=¿qué
lugar es este?

Uter, utra, utrum =¿cuál de los dos?

Singular

Nom....
Acusat.
Genil....
Dativo..
Ablal.. ..

uter, utra, utrum
utrum, utram. utrum

utrius
utri

utro, utra, utro

Pronombres indefinidos
El pronombre relativo interrogatjvo se emplea también como inde­

finido con la significación de: alguno, alguna.
Podemos considerar como indefinidos:
1.0 Quis o qui, qure qua, quod o quid=alguno.

. 2.° Aliquis o aliqui, aliqua, aliquod o aliquid=alguno, a.
3.° Quidam, quredam, quoddam 0 quiddam=un, tal.
·4.° Quisque, qureque, quodque ,o quidque=cada uno.
(Se declinan como el relativo, dejando invariable la partícula de la

que están formados.) ,
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5.° Uterque, utraque, utrumque=uno y otro.
6.oJ Quisquam, quidquam=¿pues quién? nadie

I ullus, ulI~, ullum=alguno, t;tinguno.
(Ninguno de estos dos pronombres' tie-ne idea negativa, pero como

generalmente yan después de negación, h1ln venido a adquir este valor.
Por ejemplo, hand quisquam venit=nadie ha venido).

7.° Neuter, neutra, neutrum=ni uno ni otro.
8.° Quivis, qmevis, quodvis o quid vis=cuaiquiera.
9.° Quilibet, qurelibet, quodlibet o qui.dlibet=quienquiera que.
10.° Alius y alter: Ambos significan otro, pero el 2.° se emplea

,cuando se habla de dos personas u objetos, mientras elLo, cuando se
habla de varios.

11.° Alteruter, alterutra, alterutrum=uno u otro.
A estos pronombres pueden agregarse: solus, sola, s,olum=solo,

sola; y totus, tota, totum=todo, que se declinan como unus.

Verbo

Accidentes del Verbo: De la misma manera que en castellano, hay
que distinguir: voces, modos, tiempos, números y personas.

Conjugaciones: Hay en latíd cuatro conjugaciones que se distinguen
por la forma del infinitivo activo.

La primera conjugación tiene su infinitivo en are

La segunda » » ere
u

La tercera » » » ere

La cuarta » » » ire

Desinencias persomllés: Se llaman así la letra o letras comunes a
. todQS los tiempos y' a todos los modos (excepción hecha del imperativo

y perfecto de indicativo), que colocadas al fin de cada persona, permiten
distinguirlas. Estas desinencias son para la ,voz activa:

Para la
Para
Para
Para
Para
Para

persona yo = o o m
» tu =s
» él =t
» nos. =mus
» \:,os. = tis
» ellos = nt
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Formas fundamentales: En todo. verbo hay que distinguir la Elel
'presente, perfecto y supino. De la 1.a se forman, con la adición de sufi"
jos modales y temporales todos los imperfectos (presente, imperfecto,
-futuro imperfecto de indicativo y subjuntivo); de -la 2.a todos los perfec­
·tos, (pretérito perfecto, pluscuamperfecto y futuro perfecto d~ indicativo
y subjuntivo); la 3.a se emplea; con el verbo ser, para la formación de
los tiempos compuestos de la voz pasiva.

VERBO SUSTANTIVO SER
Formas fundamentales: sum, es, esse, fui

Tiempos imperfectos.---Raices s -- es
INDICATIVO

Presenle Imperfecto Futuro

Yo soy, etc. Yo era, etc. YO seré, etc•.
Yo su-m era-m er-o
Tu es era-s eri-s
El es·t era-t eri-t

Nos. su-mus era-mus eri-mus
Vos. eS-lis era-lis eri-lis
Ellos su-nt era-nt eru-nt-

SUBJUNTIVO IMPERATIVO

Presente Imperfecto

Yo sea. Yo fuera (;) fuese.

Yo si-m esse-m sé tu-es, esto
Tu si-s esse-s sea él-esto
El si-t esse-t sed vos-este, estote

Nos. si-mus esse-mus
Vos. si-tis esse-lis sean ellos-sunto

Ellos si-nt esse-nt

Tiempos perfectos.---Raiz fu­
INDICATIVO

Yo
Tu­
El

Nos.
Vos.

.Ellos

Pretérito perfecto

~o fuf, he sido.

fu-i
fu-isti
fu-it
fu-imus
fu-istis
fu-erunt, ere

Pluscuamperfecto

Yo habfa sido.

fu-era-m
fu-era-s
fu-era-t
fu-era-mus
fu-era-tis
fu-era-nt

Futuro perfecto

Yo habré sido.

fu-er-o
fu-eri-s
fu-eri-t
fu-eri-mus
fu-eri-tis
fu-eri-nt
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SUBJUNTiVO

Yo
Tu
El

Nos.
Vos.
Ellos

Pretérito perfecto

Yo haya si~o•.

fu-eri-m
fu-eri-s
fu-eri-t
fu-eri-mus
fu-eri-Iis
fu-eri-nt.

Pluscuamperfecto

Yo hubiera, hubiese sido.

fu-isse-m
fu-iss'e-s
fu-isse-t
fu-isse-mus
fu-isse-Iis
fu-isse-nt

FORMAS IMPERSONALES

INFINITIVO

Presente
&r-esse.

Pretérito
Haber sido-fuisse.

Futuro
Haber de ser-fore o futurum, futuram,

futurum, esse.

PARTICIPIO

Futuro
El que será, ha de ser.

o podrá ser-futurus, a um.

Primera conjugación regular.- Verbo amo, amas, are, avi,
afum

Tiempos imperfectos.·_-Tema ama­
INDICATIVO

Presente Imperfecto Futuro imperfecto

Yo amo, etc. Yo amaba. Yo amaré.

Yo Am-o Ama-ba-m Ama-bo
Tu Ama-s Ama-ba-s Ama-bi-s
El Ama-t Ama-ba-t I Ama-bi-t

Nos. Ama-mus Ama-ba-mus Ama-bi-mus
Vos Ama-lis Ama-ba-lis Ama-bi-lis

Ellos Ama-nt Ama-ba-nt Ama-bu-nt

SUBJUNTIVO IMPERATIVO

Presente Imperfecto

Yo ame. Yo amara o amase.
Yo Ame-m Ama-re-m
Tu Ame-s Ama-re-s Ama tu-ama, ama-to
El Ame-t Ama-re-t Ame él-ama-to

( Nos Ame-mus Ama-re-mus Amad vos ama-te ama-tote-
Vos. Ame-lis' Ama-re-Iis Amen ellos-ama-nto
Ellos Ame-nt Ama-re-nt
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Tiempos perfectos.-Tema amav·

INDICATIVO

Pretérito perfecto Pluscuamperfecto Futuro perfecto
Yo ame, he amado Yo había amado Yo habré amado

Yo Amav-i Amav-era-m Amav-er-o
Tu Amav-isti Amav-era-s Amav-eri-s
El Amav-it Amav-era-t Amav-eri-t

Nos. Amav-imus Amav-era mus Amav-eri-mus
Vos. Amav-istis Amav-era-lis Amav-eri-lis

'Ellos Amav-erunt-ere Amav-era-nt Amav·eri-nt

SUBJUNTIVO

Yo haya amado Hubiera o hubiese amado

Yo Amav-eri-m Amav-isse-m
Tu Amav-eri-s Amav-isse-s
El Amav-eri-t Amav-isse-t

Nos. Amav-eri-mus Amav-isse-mus
Vos' Amav-eri-lis Amav-isse-lis

'Ellos Amav-eri-nt Amav-isse-nt

INFINITIVO

FORMAS IMPERSONALES

PARTICIPIO GERUNDIO

Presente

Amar-amare
Pretérito

Haber amado-amav-isse
Futuro

]iaber de amar­
amaturum, am, um, esse

Presente

El que ama-ama-ns,
ama-nlis

Futuro

El que amará, ha de am'ar­
amaturus, a um

De amar-amandi
Para amar-amando
A amar-amandum
Por amar-amando

Supino

Acusalivo-am-atum
Ablat-amatu

Segunda conjugación.-- Verbo maneo, es, ere, Ul, itum
Tiempos imperfectos.·_·Tema mone·

INDICATIVO

Yo
Tu
El

Nos.
Vos.

Ellos

Presente
Yo aviso.

Mone-o
Mone-s
Mone-t
Mone-mus
Mone-lis
Mone-nt

Imperfecto
Yo avisaba.

Mone-ba-n
Mone-ba-s
Mone-ba-t
Mone-ba-mus
Mone-ba-lis
Mone-ba-nt

futuro imperfecto
Yo avisaré

Mone-b-o
Mone-bi-s
Mone-bi-t
Mone-bi-mus
Mone-bi-tis
Mone-bu-nl



- 16

SUBJUNTIVO IMPERATIVO

Yo
Tu
El

Nos.
Vos.

Ellos

Presente
Yo avise

Mone-a-m
Mone-a-s
Mone-a-t
Mone-a-mus
Mone-a-tis
Mone a-nI

Imperfecto
Yo avisara, avisase

Imone-re-m
mone-re-s '
mone-re-t
mone-re-mus
mone-re-tis
mone-re-nt

Avisa tú-mone, mone-to
Avise él-mone-to
Avisad vos-mone-te,

mone-tote
Avisen ellos-mone-nto

Tiempos perfectos ---Tema monu·

INDICATIVO

Yo
Tu
El

Nos.
Vos.
Ellos

Yo
Tu
El

Nos.
Vos.
Ellos

Pretérito' perfecto
Yo avisé, he avisado

monu-i
monu-isli
monu-it
monu-imus
monu-.istis
monu-erunt, ere

Yo haya avisado

mOl1u-eri-m
monu-eri-s
monu-eri-t
monu-eri-mus
monu-eri-tis
monu-eri-nt

Pluscuamperfecto
Yo había avisado

monu-era-m
monu-era-s
monu-era-t
monu-era-mus
monu-era-tis
monu-era-nt

SUBJUNTIVO

Yo hubiera, hubiese
avisado

monu-isse-m
monu-isse-s
monu-isse-t
monu-isse-mus
monu-isse-tis
monu-isse-nt

'.

Futuro perfecto
Yo abré avisado

monu-ero
monu-eri-s
monu-eri-t
monu-eri-mus
monu-eri-tis
monu-eri-nt

INFINITIVO

FORMAS IMPERSONALES

PARTICIPIO GERUNDIO

Presente
Avisar-mone-re

Pretérito
Haber avisado-monu-isse

Futuro
Haber de avisar­

moni-turum, am, um, esse

Presente

El que avisa-mone-us,
mOI;le-ntis

Futuro

El que avisará, ha de avi­
sar-moni-turus, a, um

De avisar, mone-ndi
para avisar-mone-ndo
a avisar-mone-ndum

por avisar-mone-ndo

Supino

Acus.-monitum
Ablat.-monitu
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u

Tercera conjugaCÍón.--- Verbo lego, is, ere, legi-Iectum
u

Tiempos imperfectos.·· Tema leg

INDICATIVO

Presente Imperfecto futuro imperfecto
yo leo. Yo leía. Yo leeré.

Yo leg-o leg-e-ba-m leg-a-m
Tu leg-i-s leg-e-ba-s leg-e-s
El leg-i-t leg-e-ba-t leg-e-t

Nos. leg-i-mus leg-e-ba-mus leg-e-mus
Vos. leg-i-ns leg-e-ba-tis leg-e-tis

Ellos leg-u-nt leg-e-ba-nt leg-e-nt

SUBJUNTIVO IMPERATIVO

Presente Imperfecto
Yo lea. Yo leyera, leyese,

Yo leg-a-m leg-e-re-m Lee tu-Ieg-e
Tu leg-a-s leg-e-re-s leg·i-to
El leg-a-t leg-e-re-t lea él-leg-i·to

Nos. leg-a-mus leg-e-re-mus leed vos-I~g-He

Vos. leg-a-tis leg-e-re-tis leg-i-tote
Ellos leg-a-nt leg-e-re-nt lean ellos-leg-u-nto

Tiempos perfectos.-Tema leg­

INDICATIVO

Yo
Tu
El

Nos.
Vos.
Ellos

Yo
Tu
El

Nos.
Vos.
Ellos

Pretérito perfecto

Yo leí, he leído.

leg-i
leg-isti
leg-it
leg-imus-
leg-istis
leg-erunt-ere

Yo haya leído.

leg·eri-m
leg-eri-s
leg-eri-t
)eg-eri-mus
leg-erHis
leg-eri-nt

Pluscuamperfecto

Yo había leído.

leg-era-m
leg-era-s
leg-era-t
leg-era-mus
leg-era-tis
leg-era-nt

SUBJUNTIV9

Yo hubiera, hubiese leído

leg-isse-m
leg-isse-s
leg-isse-t
leg-isse-mus
leg-isse-tis
leg-isse-nt

futuro perfecto

Yo habré leído.

leg-er-o
leg-eri-s
leg-eri-t
leg-eri-mus
leg-eri-tis
leg-eri-nt
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FORMAS IMPERSONALES

INFINITIVO

Presente
Leer-Ieg-ere

Pretérito
l1aber leído-Ieg-isse

Fllturo
l'¡aber'qe'leer-Iec-turum

a, um, esse

PARTICIPIO

Presente

El que lee· legens
leg-e-nlis

Futuro

El que leerá, ha de leer­
leclurus, a, um

GERUNDIO

De leer-Ieg-endi
Para leer-Ieg-endo
A leer-Ieg-endum
Por leer-Ieg-endo

Supino

Acus.-Iec tum
Ablat.-Iec-tu

Cuarta conjugación.-- Verbo audio, i8, ire, ivi, ifum.
Tiempos imperfe<:tos.-Tema audi

INDICATIVO

Presente Imperfecto Futuro
Y.o oigo. Yo oía. Yo oiré.

'Yo audi-o audi-e-ba-m audi-a·m
Tu audi-s audi-e-ba-s audi-e s
El audi-t audi-e-ba-t audi-e-t

Nos. audi-mus audi-e- ba- mus audi-e-mus
Vos. audi-tis audi-e-ba-tis audi·e-lis
Ellos audi-u-n-f audio e-ba-ot { audi-e-nt

SUBJUNTIVO IMpERATIVO

Presente I Imperfecto
Yo oiga. Yo oyera, oyese.

¡ Yo audi-a-m audi-re-m Oye tu-audi, audi-to
Tu audi-a-s audi-re-s Oiga él-audi-to
El f1udi-a-t audi-re-t Oid vos-apdi-teNos. audi-a-mus audi-re-mus

Vos. audi-a-Iis audi-re-Iis audi-tote
Ellos audi a·nt audi-re-nt Oigan eÍlos-audi-u-nto

Tiempos perfectos.-Tema audiv

INDICATIVO

Yo
Tu
El

Nos.
Vos.
Ellos

I Pretérito perfecto
1 Yo oí, he oído.
I audiv-i

audiv-iste
audiv-it
audiv-imus
audiv-islis
audiv-erunt, ere

Pluscuamperfecto
Yo había oido.

audiv-era-m
audiv-era-s
audiv-era-t
audiv-era-mus

, audiv-era-lis
audiv-era-nt

Futuro perfecto
Yo habré oído.

audiv-er-o
audiv-eri-s
audiv-eri-t
audiv-eri-mus
audiv-eri-tis
audiv-eri-nt



Yo
Tu
El

Nos.
Vos.
Ellos

Pretérito perfecto
Yo haya oído

audiv-eri-m
audiv-eri-s
audiv-eri-t
audiv-eri-mus
audiv-eri tis
audiv-eri-nt
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SUBJUNTIVO

Pluscuamperfecto
Yo' hubiera, hubiese oído

audiv:'isse-m
audiv-isse-s
audiv-isse-t
audiv-isse-mus
audiv-isse-lis
audiv-isse-nt

FORMAS IMPERSONALES

INFINITIVO

Presente
Oir-audi-re

Pretérito
Haber oído-audiv-isse

Futuro
Haber de oir-audi­

turum, am-um-esse

PARTICIPIOS

Presente

El que oye-audi-e-ns­
audi-e-nlis

Futuro

El que oirá, ha de oir­
audi-turus, a um

VOZ PASIVA

GERUNDIO

De oir-audi-e-ndi ¡
para oir-audi-e-nclo
a oir-audi-e-ndum
por oir-audi-e-ndd

Supino

Acus.-audi-t-um
Ablat.-audi-t-u

Formación de la voz pasiva: En los tiempos imperfectos se forma,
, a semejanza de la voz activa, mediante desinencias especiales. En los

tiempos perfectos se forma, a semejanza del castellano con el participio
de pretérito y el verbo ser.

Desinencias personales para la voz pasiva:

Para la La persona del singular - r
Para » 2.a » » » -ris, re
Para » 3.a » » » -tur
Para » 1.8 » » plural -mur
Para » 2.8 » » » -mini
Para » 3.8 » » ) -ntur
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ConjugaCÍón del verbo amo en voz pasiva
Tiempos imperfectos

IND1CATIVO

Presente

I
Imperfecto Futuro imperfecto

Yo soy amado Yo era amado Yo seré amado

Yo amo-r ama-ba-r ama-bo-r
Tu ama-ris, re ama-ba-ris-re a ma-be-ris-re
El ama-tur ama-ba-tur ama-bi-tur

Nos.- ama-mur ama-ba-mur ama-bi-mur
Vos. ama-mini ama-ba-mini ama-bi-mini

Ellos ama-ntur. ama-ba-ntur. ama-bu-ntur

SUBJUNTIVO \ IMPERATIVO

Yo sea amado Yo fuera, fuese amado Sé tu amado-ama-re
ama-tor

Yo ame-r ama-re-r sea él amado-ama-tor
Tu ame-ris-re ama-re-ris, re Sed vos amados-El ame-tur. ama-re-tur ama-miniNos. ame-mur ama-re-mur.
Vos. ame-mini ama-re-mini ISean ellos amados-

Ellos ame-nlur ama-re-ntur. ama-ntor

Tiempos perfectos
INDICATIVO

Yo amatus, a, um, sum amatus, a, um, eram
Tu' " " " es " " " eras
El " " " est " " " erat

Nos. amali re a, sumus amati, re, a, eramus
Vos. " " " eslis " " " eralis
Ellos " " " sunt " " " erant

Pretérito perfecto

Yo fuí, he sido amado

Yo haya sido amado

Pluscuamperfecto

Yo había sido amado

SUBJUNTIVO
Yo hubiera, hubiese

sido amado

Futuro perfecto

Yo habré sido amado

amatus, a, um, ero

" " " eris

" " " erit
amati, re, a erimus

" " " eritis

" " " erunt

Yo amatus. a, um, sim amatus, a, um, essem
Tu " " " sis " " " esses
El " " " sit " " " esset

Nos. amati. re a, simus amali re, a, essemus
Vos. " " " sitis " " " essetis
Ellos " " " sint " " " essent
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FORMAS IMPERSONALES

INFINITIVO

Presente

.Ser amado-ama-ri

Pretérito
:Haber sido amado­

amalum, am, um, esse

Futuro
~Haber de ser amado­

amandum, am, um, esse
o amatum, iri

PARTICIPIOS

Pretérito

Amado, a-ama-lus,
ama-la, dma-tum

Adjetivo verbal

El que -será, ha de ser•
o para ser amado­

ama-ndus, ama-nda
ama-ndum

VOZ PASIVA DEL VERBO MONEO
Tiempos imperfectos

INDICATIVO
-

Presente Imperfecto Fuluro

Yo soy avisado. Yo era avisado. Yo seré avisado.

Yo mone-o-r mone-ba-r mone-bo-r
Tu mone-ris, re mone-ba-ris, re mone-be-ris, re
El mone-tur mone-ba-tur mone-bi-lur

Nos. mane-mur mone-ba-mur mone-bi-mur
Vos- mane-mini mone-ba-mini mone-bi-mini
Ellos mone-n-tur mone-ha-nlur mone-bu-nlur

SUBJUNTIVO IMPERATIVO'

Presenle Imperfecto Sé tu avisado-
Yo sea avisado. Yo fuera fuese avisado. mane-re mane-tor

Sea él avisado -mone-
Yo mone-a-r mone-re-r tor
Tu mone-a-ris, re mone-re-ris-, re Sed vos avisados-
El mone-a-tur mone-re-tur mone-mini

Nos. mone-a-mur mone-re-mur Sean ellos avisado§-
Vos. mone--a-mini mone-re-mini mone-ntor
Ellos mone-a-ntur mone-re-nlur

Tiempos perfectos: Se forman exact9-mente igual que los del verbo
.amo, es decir, con el participio monitus, a, um, y el verbo ser. Por
·ejemplo: Yo fuí avisado: monitus, a, um sumj yo había sido avisado:
monitas, a, um eram, etc.
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FORMAS IMPERSONALES

INfINITIVO

Presente
Ser avisado=mone-ri

Pretérito
Haber sido avisado=~onitum,am,

um, esse

Futuro
Heber de ser avisado=monendum, .

manendam, um esse, o monitum iri

PARTICIPIO

. De pretérito
Avisado, avisada=monitus, a um

Adjetivo verbal
El que será ha de ser, ° para ser avi­

sado=mone-dus, mone-nda, mone-­
ndum

VOZ PASIVA DEL VERBO I!.EGO
Tiempos imperfectos

INDICATIVO

Presente Imperfecto futuro imperfecto
Yo soy leído. Yo era leído. Yo seré leído.

Yo leg-o-r I leg-e-ba-r leg-a-r
Tu leg-e-ris-re leg-e-ba-ris, re .Ieg-e-ris-, re
El leg-i-tur - leg-e-ba-tur leg-e-tur

Nos. leg-i-mur leg-e-ba-mur leg-e-mur
Vos. leg-i-mini leg-e-ba-mini leg-e-mini
Ellos leg-u-ntur leg-e-ba-ntur Ileg-e-ntur

SUBJUNTIVO IMPERATIVO

Yo sea leído. Yo fuera, fuese leído. Sé tu leído-leg-ere
leg-i-tor

Yo leg-a-r leg-e-re-r Sea él leído-Ieg-i-tor
Tu leg-a-ris, re leg-e-re-ris, re Sed vos leídos-
El leg-a-tur leg-e-re-tur leg+mini'

Nos. leg-a-mur leg-e-re-mur Sean ellos leídos-
Vos. leg-a-mini leg-e-re-mini leg-u-ntor
Ellos leg-a-ntur leg-e-re-ntur

. Tiempos perfectos: A semejanza de los de los verbos a;rno y monear
se forman con el participio lectus, a, um y el verbo ser.
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FORMAS IMPERSONALES

INFINITIVO

Presente

.Ser lefdo-Ieg-i

Pretérito
Haber. sido leído-Iectum, lectam

lectum, esse

Futuro
Haber de ser leído-Iegendum, legendam,

um, esse, o lectum, iri

PARTICIPIO

De pretérito

Leído, leída-Iectus, lecta, Iectum

Adjetivo verbal

El que será, ha.de ser, o para ser lefdo~

leg-e-ndus, leg-e-nda, leg-e-ndum

VERBO AUDIO EN VOZ PASIVA
Tiempos imperfectos

INDICATIVO

Presente Imperfecto Futuro imperfecto
Yo soy oído. Yo era oído. Yo seré oído.

Yo audi-o-r audi-e-ba-r audi-a-r
Tu audi-ris, re audi-e-ba-ris, re audi-e-ris-, re
El audi-tur audi-e-ba-tur audi-e-tur

Nos. audi-mur audi-e-ba-mur audi-e-mur
Vos. audi-mini audi-e-ba-mini audi-e-mini
Ellos audi-u-ntur audi-e-ba-ntur audi-s-ntur

SUBJUNTIVO IMPERATIVO

Yo sea oído. Yo fuera, fuese oído. Sé tu oído-audi-re
audi-tor

Yo audi-a-r audi-re-r sea él oído-audi-tor
Tu audi-a-ris-, re audi-re-ris, re sed vos oídos-
El audi-a-tur audi-re-tur audi-mini

Nos. audi-a-mur audi-re-mur sean ellos oídos-
Vos. audi-a-mini audi-re-mini audi-u-ntor
Ellos audi-a-ntur audi-re-ntur

Tiempos perfectos: El participio para la formación de la voz pa~

siva es: auditus, a, um. El verbo ser se pone en el tiempo correspon­
.diente, según la conjugación de amo.
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FORMAS IMPERSONALES

INFINITIVO

Presente
Ser oído-audi·ri

Pret~rito

Haber sido oído-auditum, am, um, esse

Futuro
Haber de ser oído-audiendum, am, um,

esse, o auditum iri

PARTICIPIO

De pretérito

oído, oída-auditus, a, um

Adjetivo verbal

El que será, ha de ser, o para ser oído-­
audi-e-ndus, audi-e-nda, audi-e-ndum

Verbos deponentes: Son los qué con forma pasiva tienen signifi-'
cación activa. Por ejemplo: hortor=exhorto; loquor=hablo; patior=
sufro.

ADVERBIO
, .

Adverbios de modo: Unos terminan en e. Estos corresponden en
general a los adjetivos calificativos de tipo «bonus». Por ejemplo: firmus
(adj.); firme (adv.)=firmemente; pulcher .(adj.); puIchre (adj.)=hermosa­
ment~.

La usual terminación de otros es «ter». Estos corresponden a los
adjetivos que se declinan según la 3.a declinación. Por ejemplo: fortis
(adj.), fortiter (adv.), prudens (adj.), prude~ter (adv.)

Adverbios de lugar: Los cinco adverbios fundamentales de lugar,
a los que responden todos los demás en latín, son: ubi=en donde;.
unde=de donde; quo=a donde; qua=por donde; qll.orsum=hacia donde.

Adverbios de tiempo: Algunos de los más usados son: díu=largo
tiempo; nuper=recientemente; mox=al punto; confestim=al instante;
hodie=hoy; heri=ayer; cras=mañana; pridie=el día antes; postridie=
el dia después; mane=por la mañana; vespere=por la tarde; interdium=
durante el día; noctu=por la noche; adhuc=todavía; tunc=entonces;.
nunc=ahora; antea=antes; postea=después; jain=ya; olim=en otro
tiempo; aliquando=alguna vez;. quotidie=todos los días; sa>pe=muchas
veces; nunquam=nunca.

Adverbios de negación: Non, haud, ne=no; nequaquam, haud
quaquam=ni siquIera; mínime nentiquam=de ningún modo.

Cuando-en latín se encuentran dos negaciones se destruyen, resul­
tando una frase afirmativa. Por ejemplo: nemo hoc non facit=todos lo
hacen. "
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Adverbios de interrogación: El principal es ne, que va colocado al
fin de la palabra, sobre la que va la interrogación: regrotatne pater
meus?,=mi padre, está f(nfermo?

Nonne: Se emplea cuando se supone que la respuesta será afirma­
tiva.

Num: Se emplea cuando se presupone una respuesta negativa.

Preposición
Hay en latín preposiciones que van con acusativo; preposiciones

que van con ablativo, y preposiciones que van unas veces con acusa­
tivo y otras con ablativo. -

Preposiciones de acusativo: Ad=a, hacia; advel'sus=enfrente de;
ante=delante de; apud=junto a; circa=cerca de; circum=al rededor
de; cis, citra=dellado de acá; contra=en frente de; erga=para con;
extra, fuera de; infra=debajo de; inter=entre; intra=dentro de; juxta=
junto a; ob=por; penes=en poder de; per -por, a través de; pone=
detrás de; post=después de; pra?ter=fuera de, a excepción' de; prope-.
cerca de; propter=por causa de; secundum=según; secus=a 10 largo
de; supra=sobre; trans=al otro lado de; ultra=más allá.

Preposiciones de -ablativo: ab, abs, a=por, de, desde; coram=
delante de; cum=con; de=de, acerca de; e, ex=de, desde; pra?=delan­
te de; pro=por, en lugar de; sine=sin.

Preposiciones variables: in=a en; sub=debajo de; subter=por
debajo de; super=encima de, acerca de.

Conjunción

Hay que distinguir dos grupos fundamentales:
1.0 Conjunciones de coordinación.
2.° » > subordinación.

Entre las primeras, las principales son:
Copulativas: et, que, ac, atque=y; nec, neque=ni, y no.
Disyuntivas: aut, ve1, ve, sive, seu=o, ya, ora.
Adversativas: at, autem, sed, vero, verum=pero; tamen=sin em­

bargo.
Causales: nam, enim, nanque, etenim=pues, puesto que, ya que.
Ilativas: ergo, igitur, itaque=por- tanto, por consiguiente.

Conjunciones de subordinación

Condicionales: si, modo, si modo; dum, dun modo=con tal que, si
~s que; ni, nisi si no..
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Causales: quod, quia, quoniam=p6rque, puesto que.
Finale,s: ut, uti" quo=a fin de que; ne, quomirius, quin=para qué no.
Concesivas: quanquam, etsi, tametsi, eti'amsi, qUélmvis=aunque.
Comparativas: ut, uti, sieut,' sieuti, velut, veluti=como, así, como;

quam=que, como; quasi, tanquam= =como sí.
Temporales: ubi, ut=cuandoj eum=cuandoj dum, donec,'quoad

mientras, hasta que; antequam priusquam=antes que.

\
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APÉNDICE

. Siguen la decJina~i6n de rosa

ancilIa· esclava
aqua-agua
ala-ala
amicitia-amistad
aquila-águila
causa-causa
copia-abundancia
coro a-corona
culpa-culpa
dea-diosa
epístula-carta,
filia- hija
fortuna-fortuna
tormica- hormiga
fábula-fábula, cuento
fámula-criada
industria-aclividad
ira-ira, cólera
justitia- juslicia
Hngua-lengua
HUera-letra, carta
lana-lana
luna-luna
luscinia- ruiseñor
musa-musa
mensa-mesa
musca-mosca
natura-naturaleza
puella-muchacha

patria- patria
pecunia-dinero
prena-castigo
pugna-lucha
prudentia-prudencia
regina-reina
silva-selva
schola-escuela
scientia-ciencia
stella-estrella
terra-tierra
tabula-tabla
umbra-sombra
viola-violeta
via-camino
vila-vida
victoria-victoria
villa-granja

Masculinos
,
agrícola-labrador
atlleta-alleta
auriga-cochero
incola-habitante
nauta- marinero
poeta-poeta

Adjetivos

reterna-eterna
alta-alta, profunda
antiqua-anligua
avara-avara
bona-buena
cara-querida
dubia-dudosa
dura-dura
grreca-griega
honesta-honrada
justa-justa
¡reta-alegre
longa-Iarga

-magna-grande
mala-mala
mea-mía
mira-admirable
parca-económica
parva-pequeña
pura-pura
rara-rara
romana-romana
severa-severa
sua-suya
limida-tímida
tua-tuya
v.era-verdadera
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Siguen la declinadón de dominus

Se declinan como auris

agnus-cordero
avus-abuelo
amicus-amigo
annus-año
asinus-asno "J;

campus-llanura
cervus-ciervo
corvus-cuervo
deus-dios
discípulus-discípulo,
equus-caballo
famulus-criado
filius-hijo
f1uvius-río
gallus-gallo
hortus-huerto
lupus-lobo
ludus-juego
morbus-enfermedad
numerus-número
populus-pueblo
rivus-arroyo
servU'S-siervo
taurus-toro
ventus-viento

Femeninos

cupressus-ciprés
flcus-higuera
laurus-Iaurel
populus-álamq

Adjetivos

albus-blélnco
blandus-tierno
caducus-perecedero
densus-espeso
humanus-humano
incertus-incierto
jucundus-agradable
lretus-alegre
Jongus-largo
maestus-triste
magnus-grande
malus-malo
parvus-pequeño
rarus-raro

sanus-sano
sedulus-astuto
siccus-seco
sincerus-sincero
surdus-sordo
tacilus-silencioso
vanus-vano

Se declinan según puer

gener-eri-yerno
socer-eri-suegro
signifer-eri-abanderado
vir-viri-var6n
aper-apri-jabalí
culler-tri-cuchilIo
faber-bri-artesano
liber-bri-libro
magister-tri-maestro.

Adjetivos

asper-eri-áspero
liber-eri-libre
miser-eri-desgraciado

Femeninos
Avis-ave
c1assis-flota
navis-nave
ovis.l.oveja
pellis-piel
pestis-calamidad
vestis-vestido
vitis-vid

Masculinos
amnis-torrente
civis-ciudadano
collis-colina
ensis-espada
fluis-fin
hostis-enemigo
ignis~fuego

mensis-mes
orbis-círculo, globo

prosper-eri-pr6spero
rener-eri-lierno
reger-gri-enfermo
ater-tri ~

niger-gri j negro
piger-gri-perezoso
impiger-gri-diligente
noster-tri-nuestro
vester-tri-vuestro

Se declinan como
templum

bellum-guerra
collum-cuello
donum-regalo
ferrum-hierro
gaudium-alegría
ovum-huevo
pratum-prado
prcelium-batalla
rostrum-pico
scutum-escudo
sreculum-siglo
tectum-techo
vallum-empalizada
vinum-vino .

piscis-pez
resti~-testigo

unguis-uña

Adjetivo~

agilis-agil, vivo
agrestis-campestre
brevis-corto
débilis-débil
gracilis-delgado
lenis-suave
moIlis-blando
dulcis-duIce
facilis-fácil
u

levis-Iigero
levis-Iiso
::.imilis-semejante
tristis-triste
turpis-vergonzoso
utiles-útil



Siguen la declinación de dux

, 'lex-gis-Iey_
crux-cis-cruz
lux-cis-Iuz
nux-cis-nuez
vox-cis-voz
hiems-mis-invierno
merces-dis-salario
,civitas-ati~-ciudad

Se declinan como urbs

.adulescens-tis-joven
.<Iens-tis-diente
fons-tis:-fuente
mons-tis-monte
-pons-tis-puente
serpens-tis-serpiente

-frons-tis-frente
frons-dis-follaje
~gens-tis-pueblo

Masculinos

-grex-gis-rebaño
rrex-gis-rey
judex-icis-jtlez
eques-itis-caballero
-miles-itis-soldado
pedes-itis-infante
lapis-idis-piedra
pes-dis pié
.sanguis-inis-sangre
exsul-ulis-desterrado
.sol-lis-sol
agger-eris-ribazo
amor-oris-amor
-color-oris-color
-dolor-oris· dolor
imperator-oris-general
-orator-oris-orador
senator- oris-senadoJ"
augur-uris- adivino
-fur-uris-Iadrón
vultur-uris-buitre
-latr0-onis-ladrón
Heo-onis-Ieón
_sermo-onis-conversación
Apollo-inis-Apolo
homo-inis-hombre
,ordo-inis-orden

Femeninos
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mens-tis-espíritu
mors-tis-muerte
nox-noctis-noche

\

A,djetivos
absens-tis-ausente
praens-tis-presente
expers-tis-falto de
elegans-tis-distingllido
J;1ocens-tis-culpable
innocens1tis-inocente

seges-etis~cosecha

arbor-oris-árbol
soror-oris-hermana

, uxor-oris-esposa
mulier-eris-mujer ,
legio-onis-Iegión
obsidio-onjs-ase'dio-­
opinio-onis-opinión
oratio-onis-discurso
regio-onis-región
formido-inis-temor '
grando-inis-granizo
Iibido-inis-capricho
imago-inis-imágen
pulchritudo-inis-hermosura

Comunes

coujux-gis-esposo-esposa
comes-itis-compañero-era
custos-odis-guardián-na
heres- ed is-heredero-.era

Neutros

cadaver-eris-cadáver
agmen-inis-escuadrón
carmen-inis-canto, poesía
f1umen-inis-río
fulmen-inis-rayo
nomen-inis-nombre
lumen-inis-Iuz
corpus-oris-cuerpo
frigus-oris-frío
Iitus-oris-playa
tempus-oris-tiempo
fredus-eris-pacto
genus-eris-género
opus-eris-obra
vulnus-eris-herida

Se declinan como'
manus

(1.a declin~ción)

Masculinos
aditus-entrada
cantus-canto
casus-caída
cultus-culto
impetus-choque, asalto
luxus-molicie ­
magistratus-magistrado
currus-carrp
cursus-carrera
equitatus-caballería
exércitus-ejército
fremitus- estremecimiento
fructus-fruto
jnetus-miedo
usus-uso
victus'-alimento
vuHus-cara

Femeninos

nurus-nuera
socrus-suegra
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Siguen en todos sus tiempos y modos el modelo común amo, as, ara,.

avi, atum

acussare- acusar
~dificare-edificar
arare-arar
~stimare-estimar

collocare-colocar
congregare-reunir
curare-cuidarse de
damnare- condenar
delectare-deleitar
emendare-corregir
expugnare-tomar por

asalto
firmare-afirmar
fugare- poner en fuga
habitare-habitar
laudare-alabar
mutare-cambiar
narrare- contar
nuntiare-anuncíar
oppugnare-sitiar
orare-rogar
<>rnare-adornar

pacare-apacíguar
parare-preparar
portare-llevar
prcecípitare-precípitar
reformidare-temer
rigare-rocíar
rogare-pedir
sanare-curar
sedare-calmar
servare-conservar
spectare-contemplar
superare-vencer
stimulare· estimular
suppeditare-suministrar
trucídare-matar
turbare-turbar
vastare-devastar
vexare-maltratar
vitare-evitar
vítuperare-censurar
votare-llamar
vulnerare-herir

Intransitivos

cegrotare- estar enfermo
ambulare- pasearse
cantare-cantar
errare-andar errante
exclamare-exclamar
exulare-estar desterrado
imperare-mandar
intrare-entrar
laborare-trabajar
migrare-inmigrar
natare-nadar
navigare-navegar
penetrare-penetrar
properare-apresurarse
pugnare-combatir
regna re-reinar
volare-volar
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Verbos que siguen la 2.a conjugación, con perfectos en evi, vi, ui, si, etc.

debeo, es, ere, ui, itum-deber
deleo, es, ere, evi, etum- destruir
doceo, es, ere, ui, ctum-enseñar
exerceo, es, ere, ui, itum-ejercitar
neo, es, ere, evi, etum -llorar
habeo, es, ere, ui, itum-tener
impleo, es, ere, evi, etum-llenar
jubeo, es, ere, jussi, jussum-mandar
moveo, es, ere, movi, motum-mover
pr~beo, es, ere, ui, itum-ofrecer
taceo, es,. ere, ui, itum-callarse
teneo, es, ere, ui, tentum - tener
terreo, es, ere, ui, itum-aterrar
video, es, ere, vidi, visum-ver

careo, es, ere, ui, ¡tum-carecer
egeo, es, ere, ui, -necesitar
faveo, es, ere, favi, fautum-favorecer
lateo, es, ere, ui, - estar oculto
maneo, es, ere,.mansi, mansum-permanecer
noceo, es, ere, ui, itum -dañar
placeo, es, ere, ui, itum-agradar
sedeo, es, ere, sedi, sessum-sentarse
studeo, es, ere, ui-gustar de
valeo, es, ere, ui-estar bien.
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Siguen el ~odelo lege~e, con perfectos regulares ° irregulares;

ago-is, ere, egi, actum - obrar, hacer
cognosco, is, ere, cognovi, cognitum-conocer
cogo, is, ere, coegi, coactum-obligar
colo,' is, ere, colui, cultum -cultivar, honrar
desero, is, ere, deserui, desertum-·abandonar
dico, is, ere, dixi, dictum-decir
duco, is, ere, duxi, ductum-conducir
emo, is, ere, emi, emptum-comprar
peto, is, ere, petivi, petitum-pedir
qucero, is, ere, qucesivi, qucesitum:""'-buscar
reddo, is, ere, reddidi, reddítum-devolvér
relinquo, is, ere, reliqui, relictum-abandonar
scribo, is, ere, scripsi, scriptum-escribir
tego, is, ere, texi, tectum-cubrir
traho, is, ere, traxi, tractum -arrastrar
tribu0, is, ere, tribui, tributum-tributar
veho, is, ere'; vexi, ve~tum-transportar
vinco, is, ere, 'vid, victum-vencer
aspicio, is, ere, aspexi, aspectum-contemplar
capio, is, ere, cepi, 'captum--tomar
cupio, is, ere, cupivi, cupitum-desear
decipio, is, ere, deceJ5i, deceptum-engañar
facio, is, ere, feci, factum-hac~r
jacio, is, ere, jeci, jadum-:-arrojar

cado, is, ere, cecidi, c'assum-caer
cedo,' is, ere, cessi, cessum-refirarse, ceder
curro, is, ere, cucurri, cursum-correr
credo, is, ere, credidi, credítum-,creer, tener confianza
quiesco, is, ere, quievi, quietum-descansar
vivo, is, ere, vixi, victum-vivir
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Siguen el modelo de la 4.a conjugación

Regulares

exaudio, is, ire, ivi, Hum-escuchar
lenio, is, ire, ivi, itum-mitigar
'mollio, is, ire, ivi, itum - ablandar
munio, is, ire, ivi, itum-fortificar
nutrio, is, ire, ivi, itum-aliqJ.entar
polio, is, ire, ivi, itum-pulir
punio, is, ire, ivi, itum-castigar
scio, is, ire, ivi, itum-saber

dormio, is, ire, ivi, itum-dormir
servio, is, ire, ivi, itum-ser esclavo
sitio, is, ire, ivi, itum-tener ser

Irregulares

aperio, is, ire, aperui, apertum-abrir
reperio, is, ire, repperi, repertum-encontrar (buscando)
invenio, is, ire, inveni, inventum-encontrar (por casualidad)
haurio, is, ire, hausi, haustum-sacar, agotar
s~pio, is, ire, s~psi, s~ptum-rodear, cercar
sentio, is, ire, sensi, sensum-sentir
vincio, is, ire, vinxi, vinctum-atar
devincio, is, ire, devinxi, devinctum-ligar
sepelio, is, ire, sepelivi, sepultum-sepultar

v"enio, is, ire, veni, ventum-venir
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